

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado n.º 19

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Brossa 16

Núm. 550

ESPAÑA. 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO . . 5 céntimos
DEM. ATRASADO . . 10 id.

Año II

Palma de Mallorca, viernes 18 de Noviembre de 1904

La guerra ruso-japonesa

Su origen, sus causas y desarrollo

Hace un año próximamente comenzaron a turbar la tranquilidad en el mundo siniestros auzurios, precursores de un tremendo conflicto internacional. Los presagios se cumplieron. Hace diez meses que la sangre humana enrojeció los campos y los mares del Extremo Oriente.

Oportuno creemos recordar las causas de la terrible contienda que se ventila en aquellos apartados confines, y reproducir los datos históricos que pongan de relieve aquellas, al propio tiempo que satisfacen la curiosidad de muchos de nuestros lectores, interesados en conocerla.

El choque entre Rusia, y el Japón era inevitable desde 1898.

La campaña que el imperio japonés sostuvo contra China, 1894 y 1895, tenía por objeto establecer la hegemonía del Japón en Asia, iniciar la reforma en el Celeste Imperio, impedir a tiempo que los rusos se apoderasen de la Manchuria y librar a Corea de la dominación china.

Los japoneses lograron en aquella lucha una completa victoria. Obligaron a China a reconocer la independencia de la nación coreana, y que cediese al Japón la Península de Lico-tung, con Puerto-Arturo, que los japoneses habían conquistado quedando asentada la supremacía del Imperio del Sol Naciente en Asia.

Dueño el Japón de Puerto-Arturo y su Península, juzgó conjurado el peligro de la invasión de la Manchuria por Rusia; pero el gobierno del zar, apoyado por Francia y Alemania, notificó entonces al gobierno de Tokio que la posesión de la Península de Lico-tung en manos de los japoneses constituía una amenaza constante para la capital de China, y hacia ilusoria la independencia de Corea. En su consecuencia se le conminaba para abandonar lo conquistado, so pena de ser arrojado por la fuerza.

Ante la amenaza de las potencias europeas coligadas, no tuvo el Japón más remedio que ceder; pero previendo lo que podría ocurrir, demandó que Rusia se comprometiera oficialmente a que las tropas del zar no ocuparían ni Puerto-Arturo ni su Península.

La única respuesta recibida fué que Rusia no tenía desiguo alguno sobre la Manchuria; y cuando el Japón pidió que tal manifestación se consignara en un Tratado formal, se le contestó que esto era dudar de la buena fe de Rusia.

Dos años más tarde, hacia la mitad de 1897, la Manchuria estaba literalmente invadida por comisiones de ingenieros, brigadas de topógrafos y de obreros, todos rusos y escoltados por cosacos, que reconocían el país, construían vías férreas, estaciones y fuertes para pateras, disponían alojamientos para destacamentos y efectuaban otra porción de actos que denunciaban claramente los propósitos del gobierno del zar.

En el invierno de aquel mismo año, así como los japoneses evacuaron Puerto-Arturo, presentóse allí una escuadra rusa manifestando que iba sencillamente de invierno. El Japón, alarmado, pidió seguridades de que así sería, y se le afirmó que, transcurrido el invierno, los buques rusos saldrían del puerto.

Pero ocurrió todo lo contrario. Al año siguiente se supo que Rusia había negociado con China el permiso para ocupar Puerto-Arturo, como en alquiler, y el almirante moscovita conminó a los buques de guerra ingleses, que se hallaban a la sazón en aquella bahía, a evacuarla inmediatamente, pues si no serían expulsados por la fuerza. Inglaterra cedió, y este acto de debilidad fué un golpe tremendo para el prestigio británico, en el Extremo Oriente.

De este modo la plaza conquistada por los japoneses en franca lid en 1895, pasó por una serie de subterfugios, a manos de Rusia en 1898.

Los rusos entonces se dieron prisa a fortificar Puerto-Arturo de un modo formidable; prolongaron hacia la costa el ferrocarril a través de la Manchuria, levantaron fuertes en todos los puntos estratégicos de la comarca, establecieron guarniciones y funcionarios públicos; en fin, contra todas las seguridades y promesas hechas al Japón, convirtieron toda la Manchuria en una provincia rusa.

las horribles matanzas cometidas por las tropas moscovitas en Blagovestchensk, en la Manchuria, avivaron la tensión y el odio del japonés contra el ruso.

Después que las tropas aliadas libertaron a Pekín de manos de los boxers, Rusia apoyó a China en su resistencia al castigo de las autoridades que resultaban culpables de las matanzas y atropellos cometidos contra los europeos. En cambio de esta complacencia, el gobierno de San Petersburgo trató de obtener nuevas concesiones de China en Manchuria, que nominalmente, al menos, continuaba figurando como provincia del Celeste Imperio. Pero no pudo Rusia entonces conseguir lo que pretendía, viéndose, por el contrario, obligada a ajustar un convenio por el que se comprometía a evacuar la Manchuria y entregarla a las autoridades chinas en 8 de Octubre de 1903.

Llegó la fecha señalada para la evacuación, y Rusia, lejos de cumplir lo convenido, ocupó a Mukden el 30 de Octubre del mismo año; y siguió acumulando tropas y más tropas en la región ocupada contra derecho, y aproximándose cada día más a las fronteras septentrionales de Corea.

El Japón formuló entonces de un modo preciso y categórico sus demandas al gobierno del zar, pidiendo a éste que reconociese en un tratado formal la soberanía de la China sobre la Manchuria, no satisfaciéndole las vagas promesas que hasta entonces había dado Rusia, y las cuales nunca habían sido cumplidas.

Porque es de advertir que Rusia, dueña de la Manchuria y de Puerto-Arturo, domina a Corea y amenaza constantemente a Pekín, que se encuentra a poca distancia.

«Corea es una flecha que apunta al corazón del Japón», según dicen los hijos del Imperio del Sol Naciente. Porcientos y cientos de kilómetros, las costas de Corea se hallan frente a frente a las costas del Japón, y desde la isla de Tsushima, situada a mitad del Estrecho que separa el Japón de la Corea, los japoneses pueden casi distinguir las tierras de la Península vecina. De la Corea obtiene asimismo el Japón muchos de los productos alimenticios que necesita, y es asimismo aquel país territorio necesario a la expansión de la siempre creciente población japonesa. Corea, independiente, no es un peligro para los japoneses, sino un campo abierto a su actividad, con beneficio del país coreano. Pero aquella Península, en manos de Rusia, es la pérdida segura de la existencia del Japón como nación independiente, en un plazo brevísimo.

Los gobiernos del zar han comprendido también la excepcional importancia de la Península coreana, tanto para redondear con su posesión su supremacía sobre Asia, como para reducir a la impotencia al rival que han encontrado en el Imperio del Sol Naciente.

Por más de treinta años han luchado Rusia y Japón para dominar con su influencia en la corte de Corea. Los japoneses apreciaron en seguida que, a menos que los coreanos adoptasen rápidamente los procedimientos que el Japón había seguido para desterrar las antiguas rutinas asiáticas y entrar decididamente en el campo de la reforma a la europea, caerían indefectiblemente bajo el dominio del poderoso imperio ruso colocado a su vecindad. De aquí los esfuerzos que terminaron en la guerra de 1894, en la que las tropas japonesas conquistaron la Corea tras una rápida campaña.

En 1895 ajustóse un tratado entre el Japón y Rusia, por virtud del cual las dos potencias signatarias ejercerían en mancomún una especie de protectorado sobre Corea a fin de asegurar la implantación de reformas progresivas en aquel país.

Rusia no cumplió aquel Tratado, sino que, al contrario, desembarcó tropas en Chemulpo, consiguió tener en sus manos al rey de Corea y pretendió alcanzar algunas concesiones particulares que la colocaban en posición ventajosa y preferente con respecto al Japón. Pero éste adoptó una actitud enérgica, tomó medidas decisivas, y Rusia, que no estaba preparada para la guerra, cedió. Por el protocolo Nishi-Rosen firmado en 1898, Rusia reconoció la supremacía industrial y comercial del Japón en Corea.

Pero a los dos años, ó sea en 1900, Rusia intentó hacerse dueña de Masampó, magnífico puerto en el Sur de la Península coreana, y desde el cual se domina el mar del Japón y el Estrecho de Corea. Sobrevino entonces el levantamiento de los boxers, y esto distrajo la

atención de Rusia, con lo cual fracasó su intento de hacerse dueña de Masampó. Las tácticas del gobierno de San Petersburgo tomaron entonces otra dirección, encaminándose a dominar en las vastas regiones de la Manchuria, desde las que podían ser una amenaza constante para el Imperio Chino y dominar la Corea en el momento en que lo juzgasen conveniente. Además la posesión de Puerto-Arturo aseguraba a los rusos el dominio inmediato del golfo de Pet-chih li y del Mar Amarillo.

El gobierno del zar consiguió en los últimos tres años lo que pretendían con respecto a la Manchuria. Ocupó militarmente el país; levantó fortalezas en los puntos estratégicos; construyó vías férreas que han puesto en comunicación Puerto-Arturo y Ula-divostok entre sí y con el ferrocarril transiberiano, ó sea con la Rusia europea; fundó el importante puerto militar de Dalmi; que contribuye, con Puerto-Arturo, a la posesión del Mar Amarillo, y consiguió, en fin, dominar prácticamente la ribera occidental del río Yalu, que constituye la frontera entre la Corea y la Manchuria.

Las consecuencias de todo esto las apreciaron tanto Rusia como el Japón. Los coreanos, pueblo débil, no tardarían en inclinarse al lado del más fuerte; China en decadencia iría, de concesión en concesión, hasta someterse por completo a la influencia del coloso moscovita, y el imperio japonés quedaría completamente anulada hasta llegar a ser una dependencia esclava de Rusia. Contra esto no podía menos de rebelarse el sentimiento nacional del Japón, y, sin considerar lo desigual de la lucha con el inmenso poderío del zar, aprestarse a ella con todos sus medios disponibles.

En la noche del 8 al 9 del corriente año la escuadra japonesa, mandada por el almirante Togo, intentó un golpe atrevido contra la flota rusa, sin previa declaración de guerra, contra el derecho internacional.

Lo que ha sucedido después todos lo recordamos perfectamente; Puerto-Arturo, el paso del Yalu, Wafango, Hait-cheng, Liao-yang y Mukden, esas tremendas hecatombes humanas dan a comprender claramente la gigantesca lucha en la que se ventaban grandes problemas de interés comercial y político, entre dos razas y dos civilizaciones opuestas.

Alcance Postal Buques fletados

Asegúrase que el Gobierno ruso ha fletado 36 grandes vapores alemanes, de la casa Hamburg-América-Line, con el objeto de transportar carbón para la escuadra del Báltico, en marcha hacia el Extremo Oriente.

La generala Stoessel

Un periódico de San Petersburgo publica una carta que la esposa del general Stoessel ha mandado a una señora amiga, residente en Moscú, en la que relata la situación angustiosa por que están atravesando los heroicos defensores de Port-Arthur.

En esta carta da cuenta la generala Stoessel de episodios ya conocidos del público, y pide a su amiga que procure enviarle fondos para atender al cuidado de los heridos y los enfermos, que aumentan cada día.

Acusaciones recíprocas

Niega el general Kuropatkine, en un despacho dirigido al ministro de la Guerra de Rusia, que sean fundadas las protestas de los japoneses contra los pretendidos disfraces de las tropas rusas en traje de chino.

Se ha comprobado, por el contrario, que el 14 de Octubre, durante el ataque de la aldea de Sakhepos, un destacamento japonés se había vestido con capotes grises y gorras con trenillas blancas, como las que usan los soldados rusos. Este disfraz les permitió poder aproximarse hasta muy cerca de las baterías de la 37.ª brigada rusa y apoderarse de varios cañones.

Empréstito japonés

Según las noticias de Londres, el empréstito de guerra emitido por el Japón, en cantidad de sesenta millones de dólares, al 5 y medio por 100 y amortización en seis años, se ha cubierto veinte veces en sólo el mercado de Londres.

Bromitas con los obuses

Un corresponsal cuenta que el cañoneo de las avanzadas en estos últimos días, dió ocasión a verdaderos concursos de tiro.

Desde las baterías japonesas, por burla sacaron enormes cartones como en un polígono, incitando a los rusos a que afinaran la puntería.

Los rusos replicaron a la burla, no teniendo cartones, izando calzoncillos cada vez que un proyectil enemigo caía lejos del blanco.

Paso del Suez

Desde Port-Said participan que las chal-

pas gipcias escoltarán dentro del canal de Suez a los barcos rusos cuando pasen el mismo, mientras los guarda-costas vigilan las orillas.

Togo y su escuadra

Un despacho de origen japonés afirma que el almirante Togo, ha dispuesto un periodo de descanso en toda la escuadra, conservada íntegra a las once meses de buceo y después de media docena de combates.

Los barcos tendrán que estar alistados para un nuevo año de servicio en la mar.

El plazo para las reparaciones en los arsenales de Sasebo y Himojoseki es de 30 días.

Se harán las reparaciones por series, dejando una división en las islas Elliott y las escuadras de patrulla sobre Port-Arthur.

Francia en Marruecos

Paris 14. Los periódicos oficiales publican hoy el programa de penetración pacífica de Francia en Marruecos.

El Gobierno francés hará todo género de esfuerzos para restablecer la autoridad del sultán, y para que vuelvan a su obediencia las tribus que desconocen aquélla.

En cada ciudad de la frontera argelina establecerá dos representantes suyos, un médico y un maestro, y nombrará una Comisión que se encargue rápidamente de determinar con exactitud los límites de la frontera.

Gracias al apoyo decidido con que el Gobierno cuenta un de importante grupo financiero, emprenderá en seguida la construcción de caminos, puertos, hospitales y escuelas.

Maura quiere periódico

El Diario Universal dice que muchos amigos del señor Maura, que tienen representación parlamentaria, ha recibido una carta con el membrete de la Presidencia del Consejo y la firma del jefe del Gobierno en la que se dice, poco más ó menos:

«Mi querido amigo: Convencido de la necesidad de un órgano de publicidad que defienda nuestras ideas, y teniendo ocasión de contar para ello con el periódico España, no vacilo en recomendarlo a usted. Con e subsecretario de la Presidencia, señor conde de Torreanaez, podrá entenderse para determinar el número de acciones con que podemos contar.»

El colega añade que esto no es obstáculo para que el señor Maura siga siendo el gran despreciador de periódicos y de periodistas.

En cuanto a los comentarios, dice que ya los hacen los propios amigos del señor Maura, que recuerdan muy bien los sacrificios que hicieron para sostener El Español.

Recomendando tolerancia

En vista de las reclamaciones de los almacenistas de vinos, el ministro de la Gobernación dirigirá una circular a los gobernadores recomendándoles que empleen un criterio de tolerancia hasta que el Consejo de Estado resuelva el recurso que dicho gremio ha interpuesto acerca del cumplimiento de la ley del descanso dominical.

Para un banquete

El banquete que el sábado se celebrará en honor del marqués de la Vega de Armijo con motivo del quincuagésimo aniversario de su primera elección como diputado, promete verse concurrencísimo.

Son ya en gran número los representantes del país, así en el Senado como en el Congreso, que se han inscrito para asistir a dicho acto.

Un rumor

Ha circulado el rumor de que el presidente de la Sociedad del Tiro Nacional de Madrid, general Suárez Inclán, trata de presentar la dimisión de dicho cargo.

Algunos relacionaban este propósito con el incidente ocurrido entre el general March y el presidente del Tiro Nacional de Zaragoza.

Telegramas

Fallecimiento—Esca-amuzas

Madrid 17-14'30

Ha fallecido en esta capital el diputado señor Marqués de Villasegura.

—Desde Mukden telegrafian que en los últimos días se han librado algunos encuentros entre las avanzadas de ambos ejércitos constituidas principalmente por fuerzas de caballería, que operaban movimientos de exploración.

Los encuentros han tenido escasa importancia.

Los mismos telegramas añaden sin embargo que todos los preparativos que ambos ejércitos realizan indican la proximidad de un nuevo y empeñadísimo combate.

Continuamente llegan refuerzos al ejército ruso, que salen inmediatamente a incorporarse al primer ejército mandado por Linievitch.

Muchos de los heridos en los últimos combates han curado, y regresan al teatro de la guerra para incorporarse a las fuerzas que están frente al enemigo.

Cañones y municiones.—Reserva completa.

Madrid 17-14'35

Telegrafian de Berlín que la casa Krupp de aquella capital, trabaja con una actividad verdaderamente febril en la pronta conclusión de cañones de tiro rápido y municiones.

Hace algún tiempo recibió de una potencia extranjera el encargo de tener preparados para fines de este año un número enorme de cañones de tiro rápido de los tipos más perfeccionados, con las correspondientes cargas de municiones.

La casa Krupp tiene ya casi concluidas un gran número de aquellas baterías, habiendo ordenado por otra parte a sus fábricas que imprimieran en la conclusión del pedido que so le hizo la mayor actividad posible.

Se guarda la reserva más absoluta acerca de la nación que hizo el encargo, si bien se cree que esta potencia sea Rusia, la que activa sus armamentos formidablemente.

En los arsenales de Alemania

Madrid 17-14'40

Berlín.—En los establecimientos de las casas alemanas, constructoras de buques de guerra, se trabaja noche y día, al objeto de poder entregar en el más breve plazo los encargos que se le hicieron.

Se guarda completa reserva sobre dichos trabajos.

La creencia general es que las grandes construcciones que se están haciendo son para Rusia.

Afirmase que ésta celebró un contrato secreto para la construcción de una verdadera escuadra, compuesta de cuarenta unidades de combate, entre las cuales figura un buen número de submarinos.

Consejo en Palacio

Madrid 17-14'45

Bajo la presidencia de Su Majestad el Rey se ha celebrado en el Palacio real un Consejo de ministros.

El señor Maura pronunció el acostumbrado discurso tratando de política interior y exterior.

Se ocupó de los asuntos de actualidad, y dió cuenta del curso que han seguido en el Senado y Congreso los debates acerca del Concordato y de las reformas de marina.

Ocupóse extensamente del referente al proyecto de saneamiento de la moneda, exponiendo el resultado del mismo.

Explicó las causas que han motivado la retirada del proyecto del Sr. Villaverde, diciendo que el gobierno no lo apoyó por mantener sobre dicho punto criterio diferente, y por considerarlo ineficaz para solucionar el problema planteado.

El Sr. Maura manifestó que a pesar de ello, el gobierno procurará remediar los males que ocasiona la depreciación de la moneda, dictando medidas que tiendan a conseguir paulatinamente la mejora de los cambios y el mayor valor posible de nuestro numerario.

Ocupóse también de política exterior.

Dió cuenta de los últimos telegramas recibidos del teatro de guerra, los cuales señalan relativa inactividad por ambas partes, y terminó su discurso ocupándose del viaje de los Reyes de Portugal a Inglaterra, y de su llegada a la misma, en donde han sido recibidos con grande entusiasmo.

Los portugueses en Inglaterra

Madrid 17-14'55
Comunican de Windsor, Inglaterra, que se ha celebrado un gran banquete de gala...

El banquete resultó soberbio y brillantísimo.
El Rey don Carlos brindó, al final de aquel, por la amistad...

Ambos soberanos pronunciaron entusiastas brindis en pro del mantenimiento de la paz en el mundo...

Por la Princesa de Asturias
Madrid 17-15
En la capilla del Palacio Real se celebraron ayer buen número de misas...

Asistieron a ellas toda la familia real, algunos ministros de la corona, los funcionarios palatinos...

Es abusivo.—Los tranvías
Madrid 17-15'5
En la calle del Barquillo ha ocurrido hoy otro percance debido a un tranvía eléctrico...

Este arrolló a un coche en el que iban varias personas, quedando destrozado.
Los que iban dentro pudieron sin embargo salvarse a tiempo...

Los transeuntes rodearon el tranvía, con ánimo de incendiarlo, lo que hubieran llevado a efecto...

Prodújose el consiguiente tumulto.
Todo el vecindario está indignadísimo, pidiendo que se impongan a la sociedad de tranvías severísimas penas...

Incendio en Bilbao
Madrid 17-15'10
Participan de Bilbao dando cuenta de haberse declarado un espantoso incendio en una panadería...

El fuego se propagó con gran rapidez por todas las dependencias de la casa, resultando inútiles cuantos esfuerzos hicieron para atajarlo...

Todo el establecimiento ha quedado destruido y las pérdidas son grandes.
Combate naval.—No es probable.
Madrid 17-15'15
Dicen de Londres que se han recibido en aquella capital telegramas...

Los japoneses victoriosos
Madrid 17-15'20
Nuevos despachos de procedencia inglesa afirman que en Port Arthur se ha librado un combate sangriento...

Estos asaltaron las posiciones rusas, precediendo el ataque con un bombardeo horroroso que apagó el fuego de las baterías de la plaza...

La infantería se lanzó después al ataque, sosteniendo con los rusos un combate cuerpo a cuerpo...

Si no quiere V. estar calvo use el Céjro de Oriente Sello.
De venta perfumerías, droguerías y peluquerías.

del enemigo.
Pintan estos telegramas como muy crítica la situación de Port Arthur...

No hay victoria
Madrid 17-15'25
El último telegrama referente a Port Arthur que se ha recibido desmiente la victoria...

Créese que los telegramas primeros obedecían al objeto de animar el empréstito japonés que se está realizando...

Sábese que el general Stoessel conservará aún las principales posiciones en torno de la plaza, que son las que cuentan mas formidable armamento...

La Comisión de suplicatorios
Madrid 18-1
La comisión parlamentaria que entiende en los suplicatorios ha dado dictamen sobre el proyecto...

Dicho dictamen va únicamente firmado por los ministeriales.
Las minorías han resuelto formular un voto particular contra dicho dictamen...

La salud de Salmorón
Madrid 18-1'5
El señor Salmorón a pesar de la mejoría que se nota en su estado, hállase muy delicado de salud...

Los médicos le han prohibido todo ejercicio intelectual.
En vista de ello ha resuelto no asistir a las sesiones de las Cortes en lo que resta del año...

Maura y las minorías.—Los presupuestos.
Madrid 18-1'10
El Sr. Maura ha tenido una larga entrevista con los señores Azcarate y Moret...

Dicha discusión alternará con la de la reorganización de los servicios navales.
Los tres quedan conformes...

El Sr. Maura conferenciará sobre el mismo punto con los jefes de las restantes minorías.
Protección a la marina mercante
Madrid 18-1'15
Se ha reunido la Comisión que entiende en el proyecto de protección a la marina mercante...

Se acordó conceder primas a la navegación para compensar los impuestos que gravan la marina mercante.
Los señores Maura y Osma mostráronse conformes con el acuerdo tomado por la Comisión...

El dictamen dado por ésta se redactará el próximo lunes o martes.
Mitin de panaderos
Madrid 18-1'20
Los panaderos han celebrado un mitin para tratar de la conducta que han de seguir...

Todos los oradores que en él tomaron parte pronunciaron discursos en los que dominaron los tonos conciliadores.
Acordaron proseguir las huelgas parciales hasta que hayan obtenido de los patronos las reclamaciones que tienen hechas...

Se agrava lo de Hull
Madrid 18-1'50
Las noticias que se tienen sobre los trabajos que se hacen referentes al sumario internacional incoado con motivo del incidente de Hull, afirman que este asunto reviste desde hace algunos días bastante gravedad...

Se dice que las negociaciones tropiezan para proseguir, con bastantes dificultades.
Cuestión pendiente
Madrid 18-1'55
Desde Valladolid anuncian que ha surgido un incidente personal entre los señores D. Santiago Alba y el gobernador de Valladolid, señor Guzmán...

De resultados de ello hay pendiente un lance entre ambos señores.
La bomba de Barcelona
Explosión.—Como explotó.—Heridos y muertos.—Telegramas oficiales
Madrid 18-1'55
Se ha recibido un despacho urgente desde Barcelona dando cuenta de que en una platería de la calle de San Fernando ha explotado una bomba de dinamita...

El pánico que se produjo fue enorme.
Resultaron una mujer y una niña heridas de mucha gravedad.
Otras cuatro personas fueron también heridas aunque levemente.
La policía practica minuciosas pesquisas para encontrar al autor del atentado...

Madrid 18-2
Las noticias posteriores que se van recibiendo, comunican nuevos detalles sobre la explosión de la bomba.
Esta estaba contenida en un cesto que llevaban dos individuos, los cuales lo entregaron a un guardia municipal...

En aquel momento advirtió este que del cesto comenzaba a salir humareda, arrojándolo precipitadamente al suelo en cuyo momento explotó.
Quedó gravísimamente herido el municipal y muerta una mujer que estaba próxima.
Fueron heridas otras nueve personas.
Se han hecho numerosas detenciones...

La bomba de Barcelona

Explosión.—Como explotó.—Heridos y muertos.—Telegramas oficiales
Madrid 18-1'55
Se ha recibido un despacho urgente desde Barcelona dando cuenta de que en una platería de la calle de San Fernando ha explotado una bomba de dinamita...

El pánico que se produjo fue enorme.
Resultaron una mujer y una niña heridas de mucha gravedad.
Otras cuatro personas fueron también heridas aunque levemente.
La policía practica minuciosas pesquisas para encontrar al autor del atentado...

Madrid 18-2
Las noticias posteriores que se van recibiendo, comunican nuevos detalles sobre la explosión de la bomba.
Esta estaba contenida en un cesto que llevaban dos individuos, los cuales lo entregaron a un guardia municipal...

En aquel momento advirtió este que del cesto comenzaba a salir humareda, arrojándolo precipitadamente al suelo en cuyo momento explotó.
Quedó gravísimamente herido el municipal y muerta una mujer que estaba próxima.
Fueron heridas otras nueve personas.
Se han hecho numerosas detenciones...

Madrid 18-2'10
En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama oficial remitido por el gobernador de Barcelona en el que se da cuenta de la explosión de una bomba ocurrida a las 6 y 45 minutos de la tarde...

La bomba era de un tamaño extraordinario y estaba cargada de dinamita.
Fueron curadas en el Dispensario municipal 18 personas, incluso un soldado y cinco mujeres.
El municipal se halla gravísimamente herido...

En el lugar del siniestro se han constituido el Juzgado de Instrucción y el Ministerio Fiscal.
Madrid 18-2'15
En el telegrama oficial recibido de Barcelona figura la siguiente lista de heridos:
Gravísimo: José Sanjol.
Graves: Sebastián Hupia; Filomena Azquerino.
Menos graves: Dolores Trillas, Agustín Más, Luis Reguló, Juan Humet y María Pons.
Pronóstico reservado Juan Torrens, soldado del Regimiento de Numancia.
Heridos leves: Dolores Soler, Leopoldo Morter, Miguel Congosto, Juan Moreña, Juan Alcañiz, Juan Puigoli, José Sansó, y Teresa Azquerino...

EL CONGRESO
Madrid 15-15'5
Bajo la presidencia del marqués de Figueroa se celebra la sesión del Congreso.
Los señores marqueses de Vega de Armijo y Figueroa pronuncian sentidas necrológicas enalteciendo la memoria del marqués de Villasegura...

El señor Lerroux denuncia los abusos de caciquismo que se cometen en Oviedo y Orihuela.
Contéstole el ministro de la gobernación diciendo que se depuran los hechos.
El señor Soriano censura la ilegalidad que cometen los alcaldes de algunos pueblos que cita.
Contéstole el señor Sanchez Guerra, negando las afirmaciones que hace el diputado republicano.
Con tal motivo se promueve entre ambos un vivo incidente.
Continúa discutiéndose el proyecto de reorganización de servicios de la Armada.
Interviene en la discusión el señor Lavane quien censura la indefensión en que se hallan las rías de Galicia.
Se ocupa también de las escasas fortificaciones con que cuentan los departamentos de Marina...

La contesta el señor Barceña Milla para alusiones.
Censura al señor Lavane por el hecho de que desacredita el cuerpo jurídico de la armada.
Se promueve un incidente entre ambos.
El señor Lavane se justifica de los cargos que le hace el señor Barceña.
El Senado
Madrid 18-2'35
En el Senado el señor Pulido se ocupa de las acusaciones lanzadas contra España por un redactor del periódico parisien «Le Matin».
El señor Sanchez Toca las desautoriza.
Se hacen algunos ruegos de caso interés.
Continúa la discusión del Concordato.
El señor Navarro Reverter presenta una enmienda pidiendo que las congregaciones incluyan por la industria que ejercen.
Dicha enmienda es desechada.
También lo es otra presentada por el señor Ranero, quien se encuentra en aquellos momentos ausente.
Oyense con tal motivo vivas protestas.
Son desechadas otras enmiendas.
Se levanta la sesión seguidamente.
Bursátiles
VALORES LOCALES
Cotización corriente
Fomento Agrícola 100.00
Crédito Balear 98.50
Salinera Española 150.00
Bonos Municipales 48.00
Id. Obligaciones 104.00
Isla Marítima 58.50
Ferrocarril de Mallorca 62.50
Alumbrado por Gas 95.00
La Económica 10.00
La Alfarera 65.00
Banco de préstamos 3.00
Banco de Fomento 36.00
Banco de Soler 50.00
El Gas (Sóller) 20.00
La Propagadora (Inca) 20.00
Fomento A. I. y C. de Luchmayor 40.50
VALORES PUBLICOS
Cotización oficial
BOLSA DE MADRID
4 p. interior contado 77.20
Amortizable al 5 por 100 97.10
Banco de España 480.00
Tabacos 415.50
Francos 36.65
Libras 34.31
Asociación de fabricantes de harina
En la Tribuna de Barcelona leamos lo siguiente:
«La Junta directiva de esta Asociación ha tomado el acuerdo de insistir nuevamente y sin desmayos, hasta conseguir sea aplicada a los trigos, la Ley de admisiones temporales del 14 de abril de 1888. A este efecto se pedirá nuevamente a todos los diputados y senadores catalanes, que tienen ofrecido su apoyo para que coadyuven a las gestiones que se llevarán a cabo para aliviar la crítica situación de la molinería nacional.
Asimismo la expresada Junta acordó insistir y reiterar la instancia presentada al ministerio de Hacienda con fecha 4 de octubre próximo pasado, para que sea resuelta pronto y favorablemente, aun cuando tenga que ser objeto de una medida especial.
Se estudió detenidamente todo cuanto se ha escrito últimamente contra las admisiones temporales de trigos para exportar harinas al extranjero ó a nuestras posesiones del Africa é islas Canarias, llevándose el convencimiento todos los reunidos que no se ha presentado ni concretado, ni ahora ni antes, cargo positivo alguno contra dicho régimen.
No se ha anunciado sino un temor, se ha indicado un peligro, señalando insidiosamente la posibilidad de un delito.
Los que no saben, ni pueden, impugnar de frente con números, con dominio de la realidad de las cosas, apelan al recurso de acusar a la aplicación de la expresada ley, de ser ocasión de fraudes.
Estimó la junta que esta sospecha y acusación no tiene fuerza alguna de lógica ni de razón, y que si no hubiese negocio honrado y provechoso en la exportación de harinas, de trigos importados, la Asociación en modo alguno sostendría las campañas que ha sostenido.
A este perjuicio del fraude se acordó oponer la demostración de su imposibilidad, porque ya es hora de concretar y deslindar terrenos y saber si la pasividad de unos ha de seguir señoreando y anulando a los que pretenden el desarrollo del trabajo y del tráfico.
A este efecto, se acordó pedir a los Poderes públicos intervención en las operaciones que se efectúan con el régimen indicado por funcionarios públicos y por representantes que tengan a bien nombrar las corporaciones agrícolas.
Además se tomó también el acuerdo de dirigirse a la Junta de Obras de este Puerto, para que se eximan del derecho de almacenaje los trigos que se depositen en los primeros quince días en los almacenes generales de comercio, aliviando así en parte la carestía del puerto de Barcelona.
Sección telegráfica de la Depeche
De la guerra
Chefu 16.—Varios tripulantes del cazatorpedero ruso: Kastoropy han manifestado que el día 11 de Noviembre el «Revitator» echó a pique a un torpedero japonés que colocaba torpedos fijos en el interior del puerto.
Dos cruceros japoneses vigilan en la boca del puerto.
Los rusos han volado el cazatorpedero «Kastoropy».
Dakar 16.—La flota rusa saldrá mañana.
Probablemente hará carbón en Diego Suarez.
Suez 16.—El gobernador ha convocado a los consules extranjeros, comunicándoles que todos los buques que lleven la dirección N. serán arrestados durante el paso de la escuadra rusa por el canal.
Los capitanes de todos los buques recibirán órdenes directas con el fin de impedir surjan incidentes desagradables.
Paris 16.—Ha fallecido en el Hospital militar de Dakar el teniente de navio Neldoff, hijo del embajador ruso en París.
Chefu 16.—Un viajero llegado de Port Arthur, dice que durante los días 3, 4 y 5 de Noviembre los japoneses en número de 15,000 intentaron apoderarse de los fuertes y reductos situados al N. de la plaza, siendo rechazados, causándoles unas 12,000 bajas entre muertos y heridos.
Añade el mencionado individuo que en la plaza existe abundancia de víveres y a salda siempre se nota.
Marsella 16.—Ha llegado procedente de Extremo-Oriente el trasatlántico «Palazie», trayendo a su bordo nueve marineros rusos que pertenecieron a la tripulación del «Varyag». Muchos llevan amputados los brazos y piernas y sus cuerpos presentan horribles mutilaciones. También ha llegado el teniente de navio Tirloff, antiguo comandante del cañonero «Rours», que fué echado a pique para que no se apoderaran de él los japoneses.
El «Palazie» ha transportado de Kobe a Singapur a 37 marineros y 3 oficiales, todos nipones, que se supone llevan misión de vigilar la escuadra rusa del Báltico.
Washington 16.—El Presidente Roosevelt ha dado un banquete al príncipe japonés Fusimi, asistiendo al mismo el gobierno y el cuerpo diplomático.
JOSE SEGURA
Especialidad en rosarios, plata de 1900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.
SAN NICOLAS 8, PALMA
Se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morelló

Advertisement for D. JUAN PONS LLABRÉS, a funeral home. Text includes: 'Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos', 'Su desconsolada esposa, hijos y demás familia suplican a sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones...', 'Casa mortuoria, Fideos 10'.

Advertisement for 'TOS' (Toilet Soap) by Jose Segura. Text includes: 'Se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morelló', 'Especialidad en rosarios, plata de 1900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.', 'SAN NICOLAS 8, PALMA'.

Asuntos municipales

Ayer noche se reunió la Comisión de Obras.

Se dispuso, en ella, proponer a la Alcaldía que se manden operarios a la acera de la Baster para que procedan a la reparación de la misma.

Se enteró del acta de recepción provisional de varias parcelas de la calle de Plateros y otras.

Se enteró de varias cuentas por distintos servicios de obras municipales, y se acordó proponer al Ayuntamiento se sirva aprobarlas.

Acordó proponer al Ayuntamiento se conceda permiso a varios interesados para obras de carácter particular.

Se enteró de la denuncia del celador manifestando que en la casa número 113 de la calle de Alfonso XIII se efectúan obras sin el correspondiente permiso.

Se enteró del pliego de condiciones para urbanización por medio de subasta de la plaza de Santa Magdalena, proponiendo que en la próxima sesión pase al Ayuntamiento.

Se enteró del dictamen del señor Regidor síndico respecto a no haber lugar a que el contratista de los derechos de permiso para la construcción de obras particulares pueda cobrar los correspondientes a la colocación de palomillas para el alumbrado eléctrico.

Se acordó igualmente se comunicara al propietario de la casa número 67 de la calle de la Concepción que, para continuar las obras que lleva a efecto en dicha casa procede que adquiriera la parcela de avance correspondiente a la misma según la nueva alineación aprobada para dicha vía.

Y no teniendo más asunto de que tratar se levantó la sesión.

Para hoy está convocada la Comisión de Alumbrado.

Lo que piden los pasivos

El Centro general de Pasivos de Madrid ha presentado una solicitud al Poder legislativo, que se concreta en las cuatro conclusiones siguientes:

1.ª Que se suprima el descuento sobre todos los haberes y pensiones que satisface el Tesoro público.

2.ª Que de no ser esto por ahora posible se acuerde para las clases pasivas la supresión que se propone para las activas en el nuevo presupuesto, hasta las pensiones de mil pesetas anuales.

3.ª Que se rebaje el descuento a todos los haberes de mil pesetas en adelante, estableciendo un tipo único para todas las categorías.

Y 4.ª Que cualquiera que sea la resolución respecto a la cuantía de los descuentos, se fije para las clases pasivas el mismo tipo que se imponga a los haberes de los funcionarios de la Administración del Estado.

Oposiciones a la Judicatura

Ha aquí la parte dispositiva de una Real orden interesante a los que deseen tomar parte:

1.ª—Que la edad de veintifres años se exija para ser admitido en el Cuerpo de Aspirantes a la Judicatura y al Ministerio fiscal, pudiendo tomar parte en los ejercicios de oposición, aunque no la hubieren cumplido al practicarlos.

2.ª—Que para ser admitido a los ejercicios basta acompañar a la instancia, solicitándolo, certificación librada por Universidad oficial de haber concluido la carrera de Derecho, debiendo presentar el título de Licenciado, original o testimonio, al ser admitido en el Cuerpo.

3.ª—Que para el mismo objeto de tomar parte en los ejercicios, y cuando los documentos a que se refiere el artículo 2.º del reglamento de 24 de Octubre último se encuentren presentados en expedientes de oposición a Notarías, u otra cualquiera, se admita como suficiente, en lugar de dichos documentos, certificación comprensiva y detallada de todos ellos, librada por el Centro directivo o el Tribunal de oposiciones en que obren, excepción hecha del certificado de buena conducta y del Registro de penados, que deberán ser de fecha corriente.

Militares

Cruces.—Al comandante de Artillería don Miguel Villalonga Muntaner le ha sido concedido la cruz de la Real y militar orden de San Hermenegildo con la antigüedad de 31 de Agosto de 1903.

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les correspondan los comandantes de Infantería don José Umberto Pizá y don Manuel Luque Díaz.

Pensiones.—A doña Luisa Alou Lloplis huérfana del teniente coronel don José Alou Moragues le ha sido concedida la pensión de 1.350 pesetas anuales que deberá percibir por la Delegación de Hacienda de Baleares desde el día 10 de Julio del corriente año.

Retiros.—Le ha sido concedido el retiro para Madrid al capitán de Infantería don Anastasio Soto Buifrago actual comandante militar del fuerte de las Illa-tas.

Reclutamiento.—Ha sido desestimada la instancia del soldado Miguel Antich y Prats solicitando la exención del servicio militar activo, resultando que su pa-

dre cumplió la edad sexagenaria dentro del mismo año en que el solicitante fué comprendido en alistamiento.

El incidente de Zaragoza

Algunos detalles aclaratorios

El corresponsal del «Imparcial» en Zaragoza comunicó a su periódico extensas noticias sobre el caso del general March.

El corresponsal después de relatar minuciosamente lo sucedido, añade los siguientes detalles, que nos apresuramos a reproducir para que sirvan de aclaración:

«Hizose en este asunto cuestión del día y la junta del Tiro nacional se reunió aquella noche, dimitiendo su presidente, general señor Aizpúria, para dejarla en completa libertad de acción.

Dicha junta acordó pedir explicaciones al socio don Emilio March, capitán general, que no tenía atribuciones para cortar la palabra a quien, en nombre de ella hablaba, finalizando aquella sesión con el acuerdo de hacerse solidaria de la conducta de su vicepresidente señor, Girauta, quien planteó una cuestión personal al general señor March, que éste aceptó.

Intervino el gobernador y surgieron incidencias y aplazamientos, complicando los comentarios esta cuestión, asegurándose que el gobernador exigió palabra de que no se llevase a cabo la gestión confiada por el señor Girauta a sus padrinos.

Publicóse entonces un comunicado de la Junta de Tiro Nacional, diciendo que el general señor March aplazaba la cuestión personal hasta que abandonara su cargo.

El señor Girauta dimitió entonces la vicepresidencia de la Sociedad, sustituyéndole el coronel retirado señor Gonzálves.

Reunióse la Junta general del Tiro Nacional y acordó dar de baja en las listas de la Sociedad a don Emilio March, socio de número, cuyo acuerdo unánime tomaron trescientos socios, que aprobaron, además, la conducta de la Junta.

El anterior acuerdo se comunicó al señor March en un oficio que textualmente dice así: «Excmo. Sr.: En la sesión celebrada ayer por esta representación, constituida en asamblea provincial, se acordó que cansara baja V. E. como socio de número de esta colectividad, por entender que el incidente ocurrido en el acto de la entrega del premio de campeonato de los cuerpos de la guarnición, se halla comprendido en el número 2 del art. 14 de los Estatutos generales. Dios guarde a V. E. muchos años.—El Presidente accidental, Gonzálves.—Excmo. señor don Emilio March y García.»

El capitán general devolvió el oficio participando a la junta que Emilio March jamás había sido socio del Tiro Nacional sino capitán general. Este documento es extenso y en él consigna la indicación que le hizo el general Aizpúria de la difícil situación en que se encontraba el Tiro Nacional, y de lo conveniente que era que la oficialidad se inscribiera en las listas de la Sociedad, dando el ejemplo el capitán general, que así lo hizo, expresando deseos de pagar cuota, lo cual le dijo el presidente de la Sociedad que no era costumbre, a pesar de lo cual insistió abonándola por fin. Resulta, pues, termina diciendo textualmente en el oficio que el capitán general es socio y paga, como tal capitán general y procederá a lo que corresponda.

La junta contestó a este oficio del señor March con otro, en el que se establecía la distinción entre el capitán general, socio por derecho propio y sin obligación de pagar cuota, en cuyo concepto seguirá figurando en la Sociedad mientras desempeña su cargo, y don Emilio March y García, socio de número que paga cuota y reuna las condiciones generales que marcan los estatutos.

En esta comunicación se dice que el artículo en que se funda el acuerdo de la junta, es aquel en que se preceptúa que se perderá el título de socio, por aquellos actos que expongan el prestigio de la Sociedad.

Así las cosas, el general señor March, realizó su último viaje a Madrid, llamado por el ministro de la Guerra, quien le indicó, al conocer el oficio de la junta del Tiro Nacional, que incoase proceso.

Cuando esperábase solución satisfactoria, y las últimas incidencias de este asunto lo relegaban a término secundario, surge el proceso contra la junta del Tiro Nacional, lo cual ha causado en la opinión gran impresión.

Han declarado extensamente el señor Girauta, el coronel señor Gonzálves y los vicepresidentes de la Sociedad.

Contra las reformas militares

En La Unión Militar leemos lo siguiente, que tiene verdadera importancia y que se refiere al efecto producido por la obra famosa del general Linares:

«Circular el rumor gravísimo de que las familias de los jefes y oficiales que, con motivo de las reformas del general Linares, han de ser removidos de sus actuales destinos para ser trasladados a los nuevos que se crean piensan aprovechar la ocasión de salir el Rey a la calle para impetrar de S. M. la gracia de que queden sin efecto dichas traslaciones, significativas de la total ruina de sus modestos hogares, incapaces de poder atender a los gastos que se les origina, a menos de que no se arbitren los prudentes recursos que reclama una situación por demás precaria.»

Buques de guerra

Sigue fondeado en el puerto de Mahón el acorazado español Numancia.

En la primera quincena del próximo Febrero llegará al puerto de Mahón la fragata de guerra alemana Stoch, buque-escuela de guardias marinas.

Continúa fondeado en este puerto el cañonero estacionario Nueva España.

A últimos del próximo mes de Enero llegará al puerto de Mahón, el crucero francés Duguay-Eronin, escuela de guardias marinas en su viaje de instrucción.

Movimiento comercial

De Barcelona fué portador ayer, el vapor «Miramar» de 11 cabezas de ganado vacuno y 60 de lanar.

También trajo el mismo vapor, 700 sacos de harina y salvado.

El vapor «Nuevo Mahónés» embarcó ayer tarde para Mahón 500 sacos de cemento y yeso.

Ayer tarde embarcó para Barcelona el vapor «Cataluña», 488 cerdos cebados, para el consumo público de aquella ciudad.

Además se llevó el citado vapor, 45 jaulas de volatería.

El vapor «Miramar» embarcó ayer tarde para Mahón, 125 cestos de fruta.

Para el consumo público de esta ciudad ha sido portador esta mañana, el vapor «Ballver», de 16 cabezas de ganado vacuno.

Ecós de Sociedad

Matrimonios

Se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio, don Florencio M. Lladó Mayol, con doña Magdalena Llinás Durán; don Juan Roselló Bibiloni, con doña Apolonia Mesquida Thomás.

Desearnos a los desposados toda suerte de felicidades.

Viajeros

Entre el pasaje salido ayer tarde para Barcelona, a bordo del vapor «Cataluña», figuraban: don Jesús Díaz, don Arturo Repesta, doña Margarita Soler, don Remón Calavel, don Juan Tugores, don Ricardo Moral, don Julio Mas y don José Moret.

En el vapor «Nuevo Mahónés», salieron para Mahón: don Ramón Goullá, don Francisco Seguí, don José Hernández, don Ramón Giró, don Antonio Salom é hijo, don José López, don Alejandro Leonginie, doña María Garau, don Jaime Tar y doña Francisca Tous.

Para Argel salieron ayer, a bordo del vapor «Miramar»: doña Bienvenida Caballero, doña Francisca Vidal, don Antonio de los Santos, don Juan Domingo, don Pedro J. Trujols, don José Marí, don Juan Gonzalez y don Pedro Balanzat.

Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona, figuraban: don Honorato Font y señora, don Eduardo Cortés, don Francisco Casellas, don Ramón Romero, don Domingo Guasch, don Jaime A. Fuster, don Gabriel Arbona; don Manuel Castillo, don José Bisbal, doña Micaela Salom, doña Amalia Sans, don Pedro Comeposada, don Federico de Berge, doña Luisa Fortuñy y doña Dolores Moragues.

En el mismo vapor ha venido el Excmo. señor Conde de Ayemans, acompañado de su distinguida familia.

También han venido los tres PP. Cepuchinos que están encargados de la Santa Misión que se celebrará en la iglesia de San Francisco.

Compañía arrendataria de la «GACETA DE MADRID»

Lírico

Don Miguel Serra y Bannassar, agente delegado de dicha Compañía, participa a los suscriptores forzosos a dicha publicación, que pueden pasar a recoger sus respectivos recibos, sin recargo alguno, hasta el 25 del corriente en la Agencia de dicha Compañía, calle de la Luz, número 21, y transcurrido el plazo señalado, se procederá inmediatamente al cobro de los mismos, por la vía ejecutiva, en cumplimiento de lo ordenado por dicha Compañía.

Palma 44 Noviembre de 1904. — El Agente Delegado—M. Serra Bannassar.

Teatrales

La Mascotte, aun bastante conocida de nuestro público, atrajo anoche bastante concurrencia, la que aplaudió la labor de Barberi y Maresca en los tres actos «Marangoni y Lambiase», que también fueron aplaudidos, hubiérase evitado ciertas protestas de parte del público, si no se hubiesen dejado llevar de su manía de matizar las obras en algunos chistes extemporáneos de cosecha propia.

Para esta noche está anunciado el estreno de la opereta fantástica y de gran espectáculo titulada La Fata Allegru.

ALMACENES SAN JOSÉ

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero. La casa que ofrece mejores surtidos Nueva sección de Sastrería para Señora y Caballero.

Círculo de Bellas Artes

La Junta Directiva de esta Sociedad, en sesión 17 de Noviembre del año actual, acordó efectuar el día 21 de Diciembre a las 7 noche un Sorteo de 14 lotes en la siguiente forma:

- 1.º—500
2.º—200
3.º—100
4.º—50
1.º—Todos los lotes serán de libre elección.

2.º—Las obras para la Exposición correspondiente a este sorteo se admitirán hasta el día 16 de Diciembre de 1904 a las diez y ocho.

La Junta Directiva en sesión celebrada el día de hoy, ha acordado que el día 20 del corriente a las siete de la noche, se proceda a un sorteo supletorio para adjudicar el premio de cien pesetas que no pudo tener efecto en el último sorteo.

Crónicas judiciales

Causa por robo

Se sienta en el banquillo Miguel Ramis, natural de Marratxi, de 20 años de edad, sin antecedentes penales.

Sostiene la acusación el Teniente Fiscal, don Carlos de la Quintana y la defensa del procesado corre a cargo del letrado señor Martorell (don Francisco).

Conclusiones

El Fiscal en las suyas provisionales dice que en la noche del 17 al 18 de marzo último Miguel Ramis Cañellas se escondió detrás de unos muebles en la iglesia de Marratxi, sabiendo del escondite después de haber sido cerrada ésta. Recogiendo las llaves de los cepillos de San José y San Antonio, los abrió sustrayendo cinco ó seis pesetas de cada uno. Rompió después con unas tenazas el cepillo de la Parísimia de donde sustrajo unas veinte pesetas, viniendo después a Palma donde gastó dicho dinero.

Es autor del hecho por participación directa el procesado Miguel Ramis Cañellas. Concurrir la agravante de nocurnidad. El abogado defensor está acordes con las conclusiones del Fiscal.

El procesado

Interrogado por el Presidente si se confiesa autor de los hechos que se le imputan, responde que se confiesa autor de un delito de robo, cometido en la iglesia de Marratxi. Dáse por terminado el juicio.

Pena

El delito de que se confiesa autor el procesado lo castiga el Código penal con la pena de 3 años, seis meses y veinte y un días de prisión correccional.

Crónica marítima

Movimiento del puerto

Ayer llegó procedente de Valencia la polacra goleta «Lareño», con cargamento de arroz, patatas, cebollas, loza, salvado, vidrio, 4 bocoyes de vino y 3 días de navegación.

También llegó el leud «San Antonio», con efectos para pescar, procedente de Ibiza.

Ayer tarde salió para Argel el vapor mercante «Miramar», con pasaje y variada carga.

Con efectos llegó ayer el pailebot «Los Amigos», procedente de Ciudadela, con 4 días de navegación.

El vapor correo «Nuevo Mahónés» salió ayer tarde, con destino a Mahón.

Procedente de Valencia llegó ayer el bergantín goleta «Joven Pepito», con 2 días de navegación y cargamento de laste.

Ayer salió para Cabrera el vaporcito correo del mismo nombre.

Con 9 días de navegación llegó ayer procedente de Termini la polacra goleta «Cortés» con un cargamento de habes.

A hora de itinerario salió ayer tarde para Barcelona el vapor «Cataluña» con la correspondencia, pasaje y variada carga.

Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo «Bellver».

Hoy, al medio día saldrá el vapor correo «Lulio», con destino a Ibiza y Alicante.

Mañana llegarán procedentes de Valencia é Ibiza y Argel respectivamente, los vapores «Baleas» y «Bastias».

Gaceta del día

Bienvenido

Para comprar toda clase de antigüedades ha venido a esta capital el acudado comerciante don Manuel Ruiz, que se hospeda en el Restaurant de Orient, donde recibirá a todas las personas que le visiten.

Velada musical

El domingo próximo, día 20, tendrá lugar en el salón del «Casino de la Unión Republicana» una velada musical.

Esta empezará a las 8 y media de la noche.

Cacándalo

Anoche en las inmediaciones de la calle de San Martín promovieron escándalo varias mujeres de vida airada, dirigiéndose toda clase de improperios, sin que apareciera por el lugar del suceso ningún agente de la autoridad.

Necrología

Ha fallecido repentinamente en Madrid el capitán de Artillería don Francisco Caballero Snares hermano político de nuestro buen amigo y compañero don Joaquín Tellez de Sotomayor.

Reciba el Sr. Tellez y su atribulada familia la expresión de nuestro sincero pésame.

Alarma

Anoche a las doce se produjo cierta alarma en una casa de la calle de la Barrera del arrabal de Santa Catalina, por haberse oído cierto ruido y creer los moradores de la misma que alguna persona extraña había penetrado en ella.

Acudieron al lugar del suceso el sereno y algunos vecinos, los cuales reconocieron la casa y no hallaron nada de particular.

Señor Alcalde

Varios vecinos de la calle de Cererols se han acercado a esta Redacción en queja acerca de la pasividad con que se efectúa el derribo de la casa número 4 de la citada calle.

Algunos de dichos vecinos tienen establecimientos de comercio en la citada vía y debido a la lentitud de dichas obras sufren perjuicios dignos de ser tomados en consideración.

Llamamos sobre el particular, la atención al señor Planas, y esperamos que ordenará a los propietarios de aquella finca, desarrollen mayor actividad en los trabajos de demolición.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con esto, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Maravilloso invento

para dar oído a los sordos con los aparatitos imperceptibles inventados por don Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico, plaza Santo Domingo, 8-1.º

Madrid.—Consultas de diez a una.—Prospectos gratis a quien mande sello para contestar.—Real privilegio.

ANTIRREUMÁTICO

Especialidad acreditada a la cual remiten los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA: Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

TURRONES

Los acreditados turroneros Antonio Sevilla é hijo participan a su numerosa clientela y al público en general que desde el sábado 19 de los corrientes quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, girilache, negro turron de fruta, avellana, peladillas blancas, garrapiñadas, enises, pasteles de gloria, piñones, ciscaras de Valencia, batatas de Málaga, calabacete y otros dulces, en el local de los otros años.

Calle San Nicolás núm. 35.

Academia de lenguas FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO Pelaires 11-2.º

SOLUCIÓN GASES DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de Coirre. Lo eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo presente que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comen-

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C. a

(Sociedad en comandita)

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 10 de Diciembre, el vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

La Balear

PELAIRES = PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Peñero é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi-

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILL)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa, Grosley y Brothers, de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema Dawson.—Calderas y máquinas de vapor.—Davey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de aluminador eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Bisoph



Magnesia

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante. AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Ha quedado comprobado por infinidad de emiencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas, impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (caída grasa), caspa, humores, etc., etc. Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados. El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el caballo! Consulta por el autor D. Heliodoro Lillo, Ramba de Canalejas, núm. 13, 1.º—BARCELONA, de 9 á 1 y de 3 á 6, días festivos de 10 á 1. También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación. De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaros, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

25,000 PSETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que de mejores resultados que el céfiro de ORIENTE-LILLO

SOCIEDAD GENERAL TRANSPORTES MARÍTIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Noviembre de 1904 LINEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre dir. tíamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE Consignatarios en Barcelona: R. POL y Comp., dormitorio de San Francisco, 25, pral.

Cristalería SES BARRERAS De Bernardo Manera—Cenerols 19 Rincón 14 Cristalería y objetos anexo. Especialidad en artículos para horchaterías, lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

Talonarios

PARA LA Lotería de Navidad En la imprenta de este periódico se imprimen toda clase de talonarios para la indicada Lotería á precios sumamente económicos.

Table with columns for number of sheets (De 50 hojas) and price (0.75 pesetas, 1.25, 1.75, 2.25, 2.75, 3.25, 3.75, 4.40, 5.00, 9.00).

Los señores suscriptores á LA TARDA, disfrutarán de un 10 por 100 de rebaja. Imprenta y Librería de Felipe Guas Morey 6

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. de 2 á 7 t.): Alayor, Alcúdia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.—Estación sematforica: Bujad, en la isla de Menorca.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA DE PALMA Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899: De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana, 2 y 6:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde. De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde, en el trayecto de Manacor. De Manacor hasta Palma: á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde. De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

Table with columns for PUEBLOS, PUNTO DE PARADA, and Sale Llegada.

Imprenta F. Guas Morey